

昭和六十三年十月三十一日 [講演概要と塾生の感想及質疑応答]

## 「競争社会と日本人」

南寮早大院 片岡 靖詞

ひろさちや先生の御講演の文章化を手伝わせて頂き、講演としてお話を頂戴したとはまた違つた趣を覚えていた次第であります。

はじめに講演を拝聴したときは塾長などの紹介の通り、非常にユニークな話しつづりでやさしく説かれてる感想を持ちました。しかしながら、文章化をしながら味読してみると、その内容に非常に深い内容を盛り込んでいらっしゃったことが分かつてまいりました。

まず宗教（先生の意図では特に仏教にこだわらなくて良いと思います）の意義としまして

「意識革命」あるいは「見方革命」ということを提示して頂きました。しかしこれは単に相手からどう見えるか、相手はどう考えるなどといふ彼我の関わりを考え、視点を変えて考えるという意味に留まらず、新たな真理の開拓、あるいはその真理への発展をつながす意識の啓発と思われました。

佛教思想家 ひろさちや先生

話は演題の「競争社会と日本人」というテーマに従つて、なぜ日本が競争社会になったのかということを具体的な話を通じて御説明下さいました。先生のお話によりますと、現在の日本が豊かな時代のことを「もの余りの時代」と指摘され、その社会においては、みんなが助け合わねばお互いに生きていけないという切迫した状況がない。ものの無い社会では、競争していたのではみんなが（自分も）滅んでしまう。そこではお互いが助け合い、仲間であり、生きるために自分の必要なものでも分け与える意識が芽生えると御説明されました。

私はひろさちや先生のお話を再び味読した後、故前川喜作塾長の語録の中で言られている「敬」の意味を思い起こし、左記に抜粋させて頂きました。

われわれの「敬」という言葉は、われわれの日々の行動、ものの考え方が、どこまでも神をお話も同じで、基本的に恵まれているが、最低限のことは保証されているため、助け合うことの必要性は薄れてしまう。そして人間の欲望だけが台頭し、より物質的な豊かさを求めてそこに心的に競争が生じるということでしょう。

そして先生の御講演は、そうした日本に何がいかなる場所においても、絶対に普遍性と妥当

性のあるものを前提とするべきものなのだ。

右の一節と比べてみても、ひろきちや先生の御講演は、和敬塾の精神の基本に相通じるものであつたのだと思われました。

※当DVD収録の「講演録」には、現在では不適切と思われる表現が用いられている場合がありますが、講演時の時代背景等を尊重し、当時のままといたしました。